

## **Historiografía sobre la Iglesia peruana: época republicana**

Jeffrey Klaiber, S.J.

*Pontificia Universidad Católica del Perú*

### **1. Introducción**

La historia eclesiástica republicana se ha enriquecido notablemente en los últimos 25 años. Antes había muy pocos estudios sobre el tema; entre ellos, cabe mencionar el quinto tomo de la *Historia de la Iglesia en el Perú* del P. Rubén Vargas Ugarte, S.J. (1959-1962), que trata sobre la Iglesia en el siglo XIX, y un capítulo del P. Luis Lituma (1963) sobre la Iglesia en el siglo XX. En este análisis incluiremos obras de historiadores y también de académicos de otras disciplinas, como la sociología y las ciencias políticas, ya que después de los grandes cambios promovidos por el Concilio Vaticano II la Iglesia se convirtió en un tema de interés especial para todos los campos. Dividiremos este aporte en los siguientes acápite: publicaciones sobre archivos; obras generales; Iglesia, política y sociedad; movimientos eclesiales; órdenes y congregaciones; misiones; diócesis y regiones especiales; personajes notables y teología.

### **2. Archivos: nuevas publicaciones**

En los últimos años los distintos archivos diocesanos han publicado catálogos y descripciones de sus fondos documentales, tanto coloniales cuanto republicanos. Debe mencionarse una guía del Archivo Arzobispal del Cuzco elaborada por el P. Martín Lassegue, O.P. (1981) y una guía del Archivo Arzobispal

de Lima (Gutiérrez Arbulú, García Cabrera y Gómez 1995). De gran valor es la *Revista del Archivo Arzobispal de Arequipa*, fundada en 1994 por el director de ese repositorio, Alejandro Málaga Núñez-Zeballos: ha publicado varios números que ofrecen información actualizada acerca de su fondo documental (por ejemplo, puede verse Ocola Espinosa 1994; Ruelas Vera 1995a y 1995b). También Melecio Tineo Morón (1992) publicó un catálogo de documentos del Archivo Arzobispal de Lima referentes a causas de indígenas contra párrocos y otros temas, entre 1600 y 1898. El mismo autor (con la colaboración de Juan Carlos García) ha publicado dos tomos con catálogos bastante pormenorizados sobre parroquias y doctrinas de la Arquidiócesis de Lima (Tineo Morón y García Cabrera 1997-1998). Finalmente, el número 7 (2001) de la *Revista Peruana de Historia Eclesiástica*, publicada bajo la dirección de Mons. Severo Aparicio, O.M., contiene varios artículos sobre los diversos archivos diocesanos, así como los archivos y bibliotecas sobre las órdenes religiosas. En cuanto a los primeros, Laura Gutiérrez (2001) y el P. Lassegue, O.P. (2001) comentan sobre los fondos de los archivos de Lima y del Cuzco, respectivamente. Sobre los archivos religiosos, Federico Richter Prada, O.F.M. (2001) describe los archivos de los franciscanos de la Provincia de los Doce Apóstoles, mientras que Julián Heras, O.F.M. (2001) hace lo mismo para la Provincia de San Francisco Solano (los archivos de Santa Rosa de Ocopa, la Recoleta de Arequipa y los Descalzos de Lima). El P. Guillermo Álvarez, O.P. (2001) se refiere a los archivos de los dominicos y Mons. Severo Aparicio, O.M. (2001) presenta una lista de los manuscritos existentes en los archivos de los mercedarios.

### 3. Obras generales: libros y artículos

Además del artículo de Luis Lituma, existen tres estudios panorámicos de la Iglesia en la época republicana: el del P. Armando Nieto Vélez, S.J. (1980), el de Margarita Guerra (1994) y el del P. Enrique Fernández García, S.J. (2000), en su manual sobre la Iglesia en el Perú. El artículo del P. Nieto tiene como punto final el Congreso Eucarístico de 1935. Las secciones que Margarita Guerra dedica a la Iglesia abarcan la historia de la

Iglesia desde la Independencia hasta 1985. En su manual general, el P. Fernández García, S.J. (2000: 351-395) comprende la época republicana hasta 1900.

La primera obra global sobre la Iglesia republicana es la del P. Jeffrey Klaiber, S.J. (1988a), que abarca el siglo XIX y el XX, hasta 1988. La obra de Klaiber intenta presentar una visión panorámica de la Iglesia, desde la perspectiva del Concilio Vaticano II. Enfatiza la vida interna de la Iglesia y presta atención especial a la situación del clero, a la cuestión de la escasez de vocaciones, al resurgimiento de la vida religiosa, así como a las obras educativas, humanitarias y misionales de las distintas congregaciones. Relaciona las debilidades de la Iglesia —la escasez de vocaciones— con la problemática de la misma sociedad. Como hilo conductor, subraya el proceso por el que la Iglesia dejó de ser una institución muy dependiente del Estado y se convirtió en una Iglesia militante con su propia identidad. También examina las distintas reacciones de la Iglesia ante el liberalismo anticlerical, sobre todo la creación de las distintas sociedades laicales, tales como la Unión Católica y posteriormente la Acción Católica.

El autor describe la evolución de la Iglesia en la época posterior a la Segunda Guerra Mundial, su respuesta frente a los retos de la modernidad y los problemas sociales, tales como la explosión demográfica en las barriadas y las demandas por una reforma agraria. Analiza las relaciones especiales con el gobierno militar de Velasco, el rol de la Teología de la Liberación, así como las tensiones internas en el seno de la Iglesia, especialmente en los colegios religiosos. Finalmente, examina el rol de la Iglesia en ciertas áreas pastorales especiales, como los pueblos jóvenes, el sur andino y la Amazonia.

La obra de Pilar García Jordán (1991) se parece en algunos aspectos a la historia de Klaiber. Sin embargo, mientras esta enfatiza más la vida interna, la historia de García Jordán constituye una visión más *ad extra*: las relaciones entre la Iglesia y la sociedad y el poder político, sobre todo en la época del positivismo y de la "República Aristocrática". Toma como eje central las ambiguas relaciones entre la Iglesia y los sectores modernizantes que originalmente vieron en aquella un obstáculo para lograr sus propósitos. Finalmente, como demuestra la autora, la

Iglesia y estos grupos de avanzada lograron llegar a un entendimiento. Los últimos encontraron en la Iglesia justamente la fuente de estabilidad social que necesitaban para llevar a cabo sus proyectos de modernización. Esto se dio claramente en el oriente amazónico donde los misioneros, al evangelizar a los nativos, prepararon el camino para los gobernantes y los caucheros. La autora reconoce que la alianza entre la Iglesia y los grupos de poder no siempre fue feliz, sobre todo porque los misioneros terminaron cuestionando los métodos y los abusos de los explotadores. En este proceso de mutua convivencia se dio lugar a una especie de "nacional-catolicismo", una bandera ideológica que servía para unir a la Iglesia con estos grupos de poder. En otros artículos mencionados en la bibliografía final, García Jordán profundiza distintos aspectos de estos mismos temas.

También han aparecido dos historias generales, cada una sobre la base de varios autores. La primera, *La construcción de la Iglesia en los Andes*, editada por Fernando Armas Asín (1999a), consta de catorce capítulos, de los cuales seis se refieren a la época republicana (Armas Asín 1999b y 1999c; Dammert Bellido 1999; Gómez Acuña 1999; Klaiber 1999b; Vega-Centeno 1999). El "Balance bibliográfico desde 1872 hasta 1998", al final de la obra, es muy completo y útil.

La segunda, *La religión en el Perú al filo del milenio*, editada por Manuel Marzal, S.J., Catalina Romero y José Sánchez (2000), no pretende abarcar toda la historia del Perú. Antes bien, reúne varios estudios sobre la religión y la Iglesia en el siglo XX. En el primer capítulo, el P. Marzal, S.J. analiza las "categorías" de religión y de religiosidad en el Perú de hoy. Algunos de los capítulos, que trataremos más bien en los acápite correspondientes, se refieren a las relaciones entre la Iglesia, el Estado y la política, mientras que otros examinan a los nuevos grupos laicales, tales como el neocatecumenado, o bien casos regionales especiales, tales como el representado por Cajamarca. Finalmente, otros capítulos se dedican a ciertos fenómenos del mundo no católico (Testigos de Jehová, Alfa y Omega y el protestantismo andino). Cada artículo está acompañado de una bibliografía especializada.

Finalmente, cabe mencionar dos ensayos generales de interpretación. En 1978 el historiador norteamericano Fredrick Pike publicó un artículo en el que propuso la tesis de que con frecuencia las elites del poder han usado la religión como un instrumento de dominación, hasta inclusive las mismas autoridades eclesiásticas. Critica a los “populistas clericales” —una referencia a los sacerdotes vinculados a la Teología de la Liberación— por predicar un “colectivismo” que fomenta actitudes de dependencia y de fatalismo (Pike 1978). En 1994, Fred Spier publicó lo que fue originalmente una tesis doctoral presentada en la Universidad de Amsterdam; ahí el autor desarrolla la teoría de que la religión en el Perú representa un sistema de control social, desde los incas hasta la Teología de la Liberación. Se inspira en sociólogos como Durkheim y el holandés Mart Bax.

#### 4. Iglesia, política y sociedad

Entre los estudios de corte general, en un artículo Klaiber (2000) analiza las distintas reacciones de la Iglesia frente a la política a lo largo de los siglos XIX y XX, desde el liberalismo anticlerical hasta la época de Fujimori. Sobre el papel de la Iglesia en la Independencia, han aparecido algunos nuevos estudios. Cabe mencionar dos artículos de Nuria Sala i Vila; uno sobre las relaciones entre el poder colonial y la Iglesia en la antesala del proceso de Emancipación (1993) y otro sobre el papel de la Iglesia y el bajo clero en las parroquias de indios entre 1784 y 1812 (1994). Luis Gómez Acuña (1999) presenta algunas claves de interpretación para comprender el papel de la Iglesia durante el periodo de la Emancipación (1808-1825). También Klaiber (2001) enfoca el papel de la Iglesia y del clero liberal durante el mismo proceso. Sobre el siglo XIX, el P. Antonine Tibesar, O.F.M. (1981) comenta el informe de Raphael María Taurel, quien fuera cónsul papal en el Perú a mediados del siglo. En su informe, Taurel describe las condiciones de la Iglesia en esa época. También Jorge Basadre (1976) realizó un estudio sugerente sobre las distintas tendencias al interior del catolicismo, entre liberales, ultramontanos y democristianos. En la misma línea, Fernando Armas Asín (1999b) hace algunas re-

flexiones sobre los esfuerzos de la Iglesia en el siglo XIX para mantener la unidad religiosa, sobre todo mediante las distintas asociaciones laicales, tales como la Sociedad Católica y la Unión Católica.

Para el siglo XX, Jaime Rey de Castro López de Romaña (1985) recoge la experiencia de los "social cristianos" que dieron origen a la democracia cristiana en el Perú. Varios estudios se han realizado sobre las relaciones entre la Iglesia y el régimen militar de Velasco. Concretamente dos tesis doctorales, la de James Agut (1975) y la de Thomas Maloney (1978), que mantienen posturas muy diferentes. Mientras Agut sostiene que la Iglesia revirtió ciertos antiguos esquemas corporativos al tratar con el régimen militar, Maloney, en cambio, afirma que las claves para entender a la Iglesia en aquella época fueron, más bien, el Concilio Vaticano II y la Conferencia Episcopal de Medellín. En el mismo contexto del régimen militar, los autores Mary Mooney y Walter Soderlund analizan las actitudes del clero frente a la política (1977). En la misma línea, Carlos Astiz (1976) publicó un capítulo sobre la Iglesia frente al régimen militar, en el que enfatiza los rasgos corporativistas de la Iglesia frente a los militares.

La constitución preparada por la Asamblea Constituyente de 1978-1979, suscitó varios comentarios sobre las nuevas relaciones entre el Estado y la Iglesia. El propio Mons. José Dammert, quien fue uno de los representantes de la Conferencia Episcopal enviados para tratar el tema con los congresistas, comenta sobre los cambios en las relaciones Iglesia-Estado en un artículo aparecido en la *Revista Teológica Limense* (Dammert Bellido 1980). También Rosa Luisa Rubio de Hernández (1980) analiza las nuevas relaciones en una contribución aparecida en la *Revista de la Universidad Católica*.

Para un estudio de las relaciones Estado-Iglesia en las dos constituciones, la de 1979 y la de 1993, puede verse el capítulo de Juan José Ruda Santolaria en la compilación realizada por Marzal, Romero y Sánchez (2000). Ruda Santolaria también llama la atención sobre los distintos modelos —el de España, especialmente— que sirvieron de inspiración para el caso peruano. El autor también hace una reflexión sobre las ambigüedades en las nuevas relaciones entre el Estado y las con-

fesiones no católicas. En otro estudio, Ruda Santolaria (1995) analiza las relaciones especiales entre el Estado peruano y el Estado Vaticano.

Desde la perspectiva de la sociología, en varios estudios Catalina Romero (1987 y 1989) ha analizado el papel de la Iglesia en la sociedad después del Concilio Vaticano II. Como tema central resalta el factor religioso como una variable independiente que, con frecuencia, los sociólogos y politólogos no toman en cuenta. En este sentido, la Iglesia cambió no tanto como una reacción frente a las transformaciones políticas y sociales, sino principalmente respondiendo a una dinámica interna. La autora estudia los cambios en la Iglesia, la Teología de la Liberación, la polémica en torno a esa corriente teológica, así como los nuevos movimientos conservadores que han surgido. En otro ensayo, Fernando Armas Asín (1999c) también relaciona los cambios sociales con los cambios en la Iglesia desde los años sesenta hasta la época de Fujimori.

Desde la óptica de las ciencias políticas, Michael Fleet y Brian Smith (1997) analizan la Iglesia y el retorno a la democracia después de la dictadura de Pinochet en Chile y del régimen militar en el Perú. Fleet, profesor de la Universidad de Marquette, se encarga de la parte peruana. Compara el papel de la Iglesia frente al régimen de Velasco con el de la Iglesia frente a Pinochet. Concluye que, a diferencia de la Iglesia chilena, la Iglesia del Perú tuvo poco que ver con la decisión de los militares de volver a la democracia. El autor también abarca temas tales como la polémica en torno a la Teología de la Liberación, la presencia creciente del protestantismo y el fenómeno de Sendero Luminoso. Fleet intenta medir la influencia de la Iglesia en la sociedad peruana sobre la base de entrevistas con los protagonistas principales (el cardenal Juan Landázuri, por ejemplo) y con muchos pobladores en los asentamientos humanos.

Klaiber (1997: 233-278) estudia la reacción de la Iglesia frente al terrorismo, especialmente el de Sendero Luminoso. Muchos ronderos, que a la vez eran catequistas y agentes pastorales del sur andino, asumieron el papel de dirigentes y, motivados por la Teología de la Liberación, lograron fortalecer los lazos de unión dentro de sus respectivas comunidades durante la lucha

contra el terrorismo. También cabe mencionar dos biografías de sacerdotes asesinados en tiempos del terrorismo: la de Vicente Hondarza (CEP 1984) y la de dos misioneros franciscanos de nacionalidad polaca (Wysoczanski 1991). Hondarza fue asesinado en Huaral en 1983 a manos de hombres encapuchados, y los sacerdotes polacos murieron a manos de terroristas de Sendero Luminoso en Pariacoto, en 1991.

Finalmente, conviene señalar algunos estudios sobre la educación católica. El P. Armando Nieto, S.J. (1978) publicó una historia de los orígenes del Colegio de la Inmaculada, que fue fundado en 1878. Esta historia es especialmente valiosa por la descripción que hace del ambiente religioso de Lima de la época. Por su parte, Andrés Cardó (1998) realizó un estudio sobre la Iglesia y la educación peruana en el siglo XX. Cardó analiza el trasfondo histórico, político y eclesiástico de la fundación de los colegios católicos a lo largo del siglo. Al mismo tiempo, el estudio viene a ser una reseña de las distintas congregaciones que han regentado colegios. Para el nivel superior, Teodoro Hampe (1989) narra la historia de la Pontificia Universidad Católica desde su fundación en 1917 hasta el año 1987.

## **5. Movimientos eclesiales**

Además de los estudios generales y de ensayos globales, han aparecido algunos trabajos más específicos sobre los movimientos laicales y sacerdotales en el seno de la Iglesia. En cuanto a cofradías y hermandades, conviene señalar la tesis de Luis Germán Echevarría (1985) sobre la Hermandad de San Martín de Porrás y San Juan Macías, muy vinculadas a la orden dominica. El autor traza la historia de la hermandad desde la época colonial hasta muy avanzado el siglo XX.<sup>1</sup> De gran valor testimonial es el artículo de César Arróspide de la Flor (1979), destacado dirigente de la Acción Católica en el Perú, sobre el movimiento seglar en los años veinte. En este sentido es tam-

---

<sup>1</sup> Veremos otros estudios sobre cofradías en el apartado titulado "Diócesis y regiones especiales".

bién interesante un artículo de Mons. José Dammert (1988) sobre las semanas sociales del Perú, ya que la primera de ellas fue promovida en buena medida por la Acción Católica. En dos estudios, Luis Pásara (1986 y 1989) hace una reflexión crítica sobre los “católicos radicales” y, específicamente, sobre el grupo sacerdotal ONIS (Oficina Nacional de Información Sacerdotal). Pásara critica a los católicos radicales por asumir un protagonismo con tendencias mesiánicas y poco realistas. Por su parte, Milagros Peña (1995) estudia el movimiento laical “Sodalitium Vitae”, que surgió como una alternativa a los distintos movimientos inspirados por la Teología de la Liberación. La autora traza los orígenes del movimiento y estudia sus vínculos con ciertos obispos que, bajo la bandera de la “reconciliación”, criticaron la Teología de la Liberación. En un reciente artículo, Catalina Romero (2000) hace una revisión de los distintos movimientos eclesiales desde los años sesenta hasta los noventa. Recuenta brevemente la historia de las primeras comunidades —JEC (Juventud de Estudiantes Católicos), UNEC (Unión Nacional de Estudiantes Católicos), JOC (Juventud Obrera Católica), MIAMSI (Movimiento Internacional del Apostolado de Medios Sociales Independientes)— y analiza nuevas comunidades en los sectores populares en Comas y en provincias —Chulucanas, Trujillo, Chiclayo, Huacho, Chimbote, Sicuani y Quillabamba—. En otro trabajo, José Sánchez Paredes (2000) estudia el fenómeno del movimiento neocatecumenal, que ha tenido un impacto notable en muchas parroquias de los sectores populares, especialmente en el Callao. Finalmente, Juan Carlos Cortázar Velarde (1997) presenta los resultados de una investigación que realizó entre 1990 y 1991 sobre la religiosidad de los universitarios limeños.

## 6. La vida religiosa: órdenes y congregaciones

En 1981, el P. Antonine Tibesar, O.F.M. (1981b) publicó el primer estudio en profundidad sobre el decreto de regulares de 1826 y su impacto sobre la vida religiosa. El artículo presenta el trasfondo del decreto y analiza la mentalidad liberal que lo promovió. Al mismo tiempo, presenta una lista de los conventos y

monasterios confiscados por el gobierno. La vida religiosa en la época republicana fue el objeto de estudio de los números 5 y 6 de la *Revista Peruana de Historia Eclesiástica*. En el número 5, que abarca el siglo XIX, el P. Guillermo Álvarez, O.P. (1996) traza la historia de los dominicos desde el decreto de 1826 hasta la plena restauración de la Provincia de San Juan Bautista en la segunda parte del siglo. Para el siglo XX (correspondiente al número 6 de dicha revista) el mismo autor (Álvarez 1998) ofrece una visión panorámica de las casas y los conventos de la "familia dominicana", que incluye a sacerdotes y religiosas. Solo entre las religiosas de la orden dominicana hay 19 distintos grupos provenientes de 13 naciones. Los dominicos también son responsables del vicariato de Santa Rosa de Lima de Puerto Maldonado. En otro artículo, el P. Juan José Larrañeta (1998) describe más detalladamente la labor de los dominicos en Puerto Maldonado.

El P. Julián Heras, O.F.M. narra la historia de los franciscanos, desde el cierre de Ocopa en 1824 hasta la década de 1970. En sus artículos incluye reseñas de los distintos obispos franciscanos, así como una lista detallada de todas las congregaciones franciscanas y de los distintos institutos de terciarios franciscanos. En otra obra el P. Heras (1999) resalta la labor de los franciscanos en el departamento de Ancash. Anteriormente, Odorico Sáiz, O.F.M. (1993) ya había publicado un libro sobre la restauración de la orden franciscana en el Perú.

Por su parte, Mons. Federico Richter Prada, O.F.M. (1998) presenta una visión general de la Provincia de los Doce Apóstoles, popularmente conocida como la Provincia "Peruana" de los franciscanos. Describe las obras de la provincia hasta la reconstrucción del Colegio de San Francisco en 1988 en el Cuzco.

Los mercedarios son el objeto de dos artículos de Mons. Severo Aparicio, O.M. (1996a y 1998), mientras que Benigno Uyarra Cámara, O.S.A. (1996 y 2000) resalta la labor de los agustinos. El P. Armando Nieto, S.J. (1996 y 1998) estudia la historia de los jesuitas desde la supresión de la orden en 1773 hasta fines del siglo XX. Describe sus obras y actividades, incluyendo algunas obras no tradicionales de la Compañía, tales como los colegios de Fe y Alegría, y hace referencia a los obispos jesuitas del siglo XX. También menciona la labor de los je-

suitas en la misión de San Francisco Javier del Marañón, confiada a la Compañía en 1946. El P. Klaiber, S.J. (1996 y 1998) escribe sobre los nuevos institutos religiosos del siglo XIX y XX, desde las Hijas de la Caridad hasta las muchas congregaciones que se han establecido en el Perú después del Concilio Vaticano II. El autor resalta las motivaciones de estos grupos para venir al Perú, así como el marco histórico en que aparecen. Por ejemplo, después del Concilio, muchas congregaciones ya no dieron prioridad a sus obras tradicionales como los colegios u hospitales, sino que se dirigieron más bien a los sectores pobres urbanos o a la sierra y la selva. Desde el Concilio hasta fines del siglo llegaron o se fundaron cerca de 153 nuevos grupos, entre congregaciones e institutos laicales. En un breve artículo, José Villa Cerri (1982) traza la historia de los camilos, "ministros de los enfermos", popularmente conocidos en la época colonial como los padres de la "Buena Muerte". En 1982 celebraron su cuarto centenario.

También en la *Revista Peruana de Historia Eclesiástica* Mons. Dammert (1996 y 1998) hace una reseña de las diócesis del siglo XIX y las nuevas circunscripciones eclesiolásticas en el siglo XX. Finalmente, con motivo de sus 75 años (1922-1997), se publicó una historia de la congregación de La Salle en el Perú (Bejarano Chávez 1997).

## 7. Misiones

Estrechamente vinculado a la historia de las órdenes religiosas está el tema de las misiones. El P. Heras, O.F.M. (1983) narra la historia de las misiones populares de los franciscanos, mediante las cuales llegaban a los pueblos más remotos del Perú en el siglo XIX y comienzos del XX. También F. Félix Sáiz Diez, O.F.M. (1986) publicó una obra sobre los colegios de *Propaganda Fide* en el Perú y el resto de América Latina. Estos colegios (Ocopa, Cuzco, Ica, Arequipa, Cajamarca, los Descalzos de Lima) preparaban a los misioneros que salían para predicar las misiones populares. En otro estudio, el P. Francisco de Borja Medina, S.J. (1999) traza la historia de las misiones jesuitas de Maynas desde la expulsión hasta su desaparición en el siglo

XIX. También, conviene señalar la obra del P. Dionisio Ortiz, O.F.M. (1978) sobre la historia del vicariato de San Ramón (Chanchamayo), desde el siglo XVII hasta mediados del siglo XX. Sobre el vicariato de los jesuitas ubicado en Cajamarca cerca de la frontera con Ecuador existen dos obras: una historia bastante detallada de Jaén desde el siglo XVI hasta el siglo XIX, del P. José Martín Cuesta, S.J. (1984-1989), y una historia del mismo vicariato de San Francisco Javier, confiada a la Compañía de Jesús en 1946, por el P. José María Guallart, S.J. (1997).

Pilar García Jordán (2000) retoma un tema que ya había tocado en una obra anterior (1991). Subraya el papel clave que desempeñaron los misioneros para incorporar el oriente amazónico a la nación. Este estudio comprende desde el periodo inmediatamente anterior a la Guerra con Chile hasta 1940, y compara la actividad misional en el Perú con la de Bolivia en la misma época. La autora resalta las ambigüedades de la labor misionera: por un lado, los misioneros prepararon el camino para las autoridades del gobierno y los caucheros (y otros explotadores); pero de otro lado, los propios misioneros protestaron contra los abusos de estos últimos.

## **8. Diócesis y regiones especiales**

Todas las historias generales de la Iglesia hacen referencia a las arquidiócesis y diócesis principales. Pero además han aparecido varias historias regionales y de algunas diócesis que sin duda ayudarán a construir una historia más cabal de la Iglesia en el Perú. En este sentido, la historia más completa de una región es la tesis doctoral de Stephen Judd, sacerdote de Maryknoll, sobre la Iglesia del sur andino. La tesis describe la situación que aquella experimentó desde la época de Velasco hasta el segundo gobierno de Belaunde. La Iglesia del sur andino fue conformada por la arquidiócesis del Cuzco, la diócesis de Puno y las prelaturas de Juli, Sicuani, Ayaviri y Chuquibambilla. Bajo la influencia de la Teología de la Liberación, los obispos y preladados de la región forjaron lazos de unidad y se pronunciaron a favor del campesinado, desafiando a veces al gobierno militar. También fomentaron la formación de catequistas adultos que

con frecuencia eran los mismos dirigentes locales. Judd muestra cómo la Iglesia en esos años se esforzó para ser un modelo de la inculturación, buscando maneras de identificarse con la problemática de los campesinos (Judd 1987). En la misma línea, el Centro de Estudios y Publicaciones rindió homenaje a dos hombres que forjaron la Iglesia del sur andino: Luis Vallejos (arzobispo del Cuzco) y Luis Dalle (prelado de Ayaviri). El libro, editado por Cecilia Tovar (1982), presenta una visión panorámica de la labor pastoral que ambos desarrollaron.

El siglo XIX ha sido estudiado a su vez por Horacio Villanueva Urteaga (1996), quien trata de las relaciones conflictivas entre Agustín Gamarra y el clero cuzqueño, mientras que Imelda Vega-Centeno (1999) resalta la importancia del movimiento indigenista que surgió en el seno de la Iglesia cuzqueña en tiempos de Mons. Farfán a inicios del siglo XX. Conviene mencionar también la tesis de Gustavo Benza (1983) sobre las cofradías de las comunidades indígenas del Cuzco en los siglos XIX y XX. Benza señala el hecho de que cuando la arquidiócesis del Cuzco realizó una reforma agraria eclesiástica, vendió tierras de "los santos" que eran en realidad de los mismos campesinos.

Para la arquidiócesis de Lima, Mons. Norberto Strotmann, M.S.C. (1993) publicó un artículo sobre su situación según datos comparativos. Mediante un estudio estadístico analiza el clero diocesano y el religioso: su distribución según parroquias, así como su origen nacional. En otro artículo, Ignacio de la Fuente (1990) escribe sobre la historia del Seminario de Teología Pontificia y Civil de Lima en el siglo XX, desde los padres claretianos hasta los Misioneros del Espíritu Santo. Hace referencia a los rectores, al alumnado y a las publicaciones del seminario. Anteriormente el P. Enrique Bartra, S.J. (1971) ya había publicado un extenso artículo sobre la Facultad de Santo Toribio desde su fundación hasta la ley universitaria de 1969.

La *Revista del Archivo Arzobispal de Arequipa* ha publicado varios artículos sobre la propia arquidiócesis de Arequipa. En el segundo número, correspondiente a 1995, se publican dos documentos sobre los pueblos de Puquina y Mollendo durante la Guerra con Chile (Ruelas Vera 1995a y 1995b). Asimismo, en el número 4 de la mencionada revista Ramón Gutiérrez (1997)

traza la historia de la iglesia de Cayma desde su fundación en el siglo XVIII hasta mediados del siglo XIX. Por su parte, Alejandro Málaga Núñez-Zeballos (1997) estudia la devoción a la Virgen de la Candelaria del santuario de San Miguel Arcángel de Cayma. En el mismo número, José Antonio Benito (1997) presenta un artículo sobre Cayma en la devoción popular. Finalmente, Ariet Ocola Espinoza (1997) se refiere al inventario del archivo parroquial de San Juan Bautista de Characato.

En 1999 la prelatura de Sicuani conmemoró los 40 años de su fundación con la publicación de su historia. Bajo la coordinación de Franz Riedel (1999), el libro reúne trabajos de varios autores —desde investigadores como Catalina Romero hasta sacerdotes y agentes pastorales de la prelatura— que contribuyen desde distintas perspectivas. Los primeros capítulos tratan del primer prelado, Nevin Hayes, y de la llegada de los carmelitas norteamericanos en 1959. La obra dedica bastante espacio a la figura de Albano Quinn, quien fue el prelado entre 1971 y 1999. El propio editor, que es un cooperante alemán, trata sobre la Vicaría de Solidaridad y de la lucha por los derechos humanos, especialmente durante la época del terrorismo.

Por coincidencia, en el mismo año la diócesis de Huaraz también publicó un libro conmemorativo, en este caso con motivo de los 100 años de su fundación (Diócesis de Huaraz 1999). Los primeros capítulos estudian la historia de la región desde la primera evangelización en el siglo XVI hasta la participación de Huaraz en el movimiento independentista. Un capítulo trata del papel del clero durante la sublevación de Atusparia en 1885. Otros retratan a los obispos y a sacerdotes ilustres en la historia de la diócesis. Finalmente, varios capítulos se refieren a las distintas comunidades de religiosas y religiosos que trabajan en la diócesis.

La compilación de Marzal, S.J., Romero y Sánchez (2000) también contiene estudios sobre cuestiones regionales. Alberto Osorio Torres (2000), sacerdote de la diócesis de Cajamarca, se dedica al tema de los cambios pastorales en la parroquia de Bambamarca, en esa diócesis de Cajamarca, durante la gestión de Mons. José Dammert (1963-1993). Muestra cómo la parroquia, así como toda la diócesis, cambió sustancialmente desde una labor pastoral tradicional a otra renovada según los cri-

terios del Concilio Vaticano II. Pone énfasis especial en los catequistas adultos que reúnen todas las cualidades del cristiano comprometido. El autor destaca el hecho de que los catequistas y los “bautizadores” son a la vez ronderos. Para ellos, participar en la ronda es una acción tanto cívica como religiosa, pues la religión implica ser solidario con la comunidad. En otro aporte, Mons. Dammert Bellido (1979) traza la evolución de la cobranza de los diezmos en la provincia de Cajamarca desde el siglo XVIII hasta mediados del XIX. Desde una perspectiva antropológica, Alejandro Diez Hurtado (2000) analiza las relaciones y las tensiones entre las distintas cofradías de Catacaos, en el departamento de Piura. Estas divisiones reflejan, a su vez, diferentes maneras de entender la Iglesia. Algunas cofradías son más tradicionales y otras más modernas. Además, en Catacaos, como en muchos otros pueblos, la política y la religión se entrecruzan, porque los mayordomos de las cofradías gozan de gran prestigio social y son vistos como “autoridades”, al igual que las autoridades públicas.

Con respecto a las cofradías regionales, merece destacarse la obra de Olinda Celestino y Albert Meyers (1981) sobre las cofradías en el Perú central (el valle del Mantaro), que constituye el primer estudio global sobre las cofradías desde el siglo XVI hasta el XX. Con referencia al siglo XIX, los autores analizan el ataque liberal contra los bienes de las cofradías, y en cuanto al XX resaltan las relaciones ambiguas con la Iglesia oficial. Por un lado, las tierras de las cofradías eran de la “Iglesia”, pero específicamente pertenecían a los cofrades; esta situación ambigua fue motivo de pleitos entre las autoridades eclesiásticas y las cofradías.

En otro mundo muy distinto —el de la Amazonia— el antropólogo Jaime Regan, S.J. (2000) estudia las tradiciones religiosas de los chayahuita, quienes se ubican en la provincia de Alto Amazonas en el departamento de Loreto. Los chayahuita fueron evangelizados por los jesuitas, pero después de la expulsión fueron prácticamente abandonados. Sin embargo, el autor sostiene que el pueblo es hoy fundamentalmente cristiano, aunque conserva muchos mitos antiguos, que en realidad complementan el mensaje del evangelio.

Finalmente, Ana Teresa Lecaros Terry (2000) resalta la importancia del Santuario de Muruhuay en la sierra central, cerca de Tarma. Es motivo de peregrinaciones que constituyen ritos sagrados para muchos pobladores andinos. Además, numerosos peregrinos privilegian el mes de mayo, cuando se celebra la Cruz de Mayo. No todos los peregrinos tienen la misma cosmovisión religiosa. La autora subraya las diferentes actitudes y prácticas de los tarmeños residentes en contraste con las de los tarmeños migrantes.

## 9. Personajes notables

Mons. Dammert Bellido (1982b) ha publicado dos artículos sobre Francisco Javier de Luna Pizarro. En uno de ellos, el autor lanza la interesante tesis de la continuidad entre el Luna Pizarro liberal y el arzobispo conservador de Lima. En realidad, afirma Dammert, Luna Pizarro nunca cambió en un aspecto: siempre defendía a la Iglesia. En el otro artículo (1981), analiza el papel de Luna Pizarro como arzobispo de Lima.

En su tesis de bachillerato, Laura Hurtado Galván (1978) resalta la figura de Pedro Pascual Farfán como promotor de un movimiento indigenista eclesiástico, y en una obra posterior Imelda Vega-Centeno (1993) también estudia la figura de Farfán, primero obispo de Huaraz, luego del Cuzco y finalmente arzobispo de Lima. La obra de Vega-Centeno se centra en la labor pastoral e indigenista de Farfán en Huaraz y posteriormente en el Cuzco. Resalta especialmente el papel de Farfán como presidente del Patronato Indígena en esta última ciudad.

Con motivo del bicentenario del nacimiento del deán Juan Gualberto Valdivia (1796-1996), la *Revista del Archivo Arzobispal de Arequipa* dedicó un número a estudiar su figura, importante tanto en la Iglesia cuanto en la vida política de Arequipa del siglo XIX. José Antonio Benito Rodríguez hace una reseña general de su biografía (1996b) y, en otro artículo, comenta sobre su vida religiosa (1996a). El entorno familiar del ilustre arequipeño es el tema del trabajo de Mario Arenas Figueroa (1996), y en otro artículo el historiador arequipeño Eusebio Quiroz Paz-Soldán (1996) trata distintos aspectos de la vida de Valdivia.

Mons. Severo Aparicio, O.M. (1996b) resalta los años de Valdivia como mercedario, y Felipe Mario Zapata Delgado (1996) estudia el papel del deán como director del Colegio Independencia. Por su parte, Alejandro Málaga Núñez-Zeballos (1996) analiza su papel como forjador de la Universidad de San Agustín. Guillermo Galdos Rodríguez (1996) ubica a Valdivia en el contexto de la historiografía arequipeña (1996). Finalmente, Margarita Guerra (1996) analiza las actividades políticas de Valdivia, así como su obra.

Una figura menos conocida, pero no menos interesante, es la de Mariano Ambrosio Cateriano (1829-1915), autor de muchas obras sobre la Iglesia arequipeña, incluyendo una de las primeras biografías de Valdivia. En un extenso artículo, Eusebio Quiroz Paz-Soldán (1998-2000) estudia su figura, así como sus obras.

La figura de Bartolomé Herrera es objeto de estudio de Benito Rodríguez (1998-2000), quien pone de relieve su papel como obispo de Arequipa. En otro trabajo, Ricardo Cubas (2001) analiza el pensamiento de Herrera, subrayando su contribución a la construcción de la identidad nacional del Perú. En otro estudio sobre el siglo XIX, Félix Sáiz, O.F.M. (1999) resalta las virtudes del Padre Pío Sarobe, misionero franciscano español que ocupó el puesto de guardián de Ocopa durante muchos años.

Para los tiempos recientes, existe una breve biografía del Hermano Noé Zévallos, quien falleció en 1991 (Anónimo 1992). Finalmente, el Cardenal Juan Landázuri Ricketts (1994) publicó una historia autobiográfica que, aunque breve, es de gran valor como testimonio de alguien que fuera arzobispo de Lima por 35 años. El Cardenal Landázuri recorre su propia vida, desde su infancia en Arequipa hasta el fin de su gestión como arzobispo. Apunta sus recuerdos de Ocopa, donde ingresó en la orden franciscana, la Misión de Lima, su participación en el Concilio Vaticano II, al igual que sus encuentros con los papas Pío XII, Juan XXIII, Pablo VI, Juan Pablo I y Juan Pablo II. También se refiere a sus relaciones con la Universidad Católica.

## 10. Teología

El pensamiento teológico del siglo XIX es el tema de un artículo de Mons. Dammert (1999), en el cual analiza las distintas posturas de ciertos sacerdotes ilustres frente a la política y algunas de las cuestiones teológicas candentes de entonces, tales como la Inmaculada Concepción (antes de la definición dogmática) y la infalibilidad papal. Dammert hace un bosquejo del pensamiento de figuras tales como Toribio Rodríguez de Mendoza, Ignacio Moreno, Francisco Javier de Luna Pizarro, Francisco de Paula González-Vigil, Bartolomé Herrera, fray Pedro Gual, Agustín Guillermo Charún, Juan Ambrosio Huerta y otros.

Para el siglo XX, casi todos los estudios se han centrado en la Teología de la Liberación. Para una historia de esa corriente y de las fuentes que han influido en ella, véase la obra de Roberto Oliveros, S.J. (1980). Igualmente, José Luis Idígoras, S.J. (1980) publicó un artículo con un balance de la teología en el Perú. En su historia general, Klaiber (1988a) hace un breve recuento de la historia del movimiento de la Teología de la Liberación, así como de la polémica que surgió en torno de ella.

Aunque el campo de estudios eclesiásticos se ha ampliado considerablemente, todavía hay muchos vacíos que llenar, como biografías de algunas figuras sobresalientes del siglo XX, estudios sobre nuevos movimientos laicales, sobre ciertas diócesis y regiones, sobre el papel de la Iglesia como fuerza unificadora en la fundación y el desarrollo de los pueblos jóvenes, etc. Igualmente, falta escribir la historia de muchas de las congregaciones femeninas y de asociaciones sacerdotales que han desempeñado un papel especial en el siglo XX; o de ciertos movimientos educativos de la Iglesia. Felizmente, algunas de esas historias ya están en proceso. Pero hay mucho más por investigar. La historia de la Iglesia en los siglos XIX y XX es todavía un campo abierto.

## Bibliografía

- AGUT, James R.  
1975 "The Peruvian Revolution and Catholic Corporativism: Armed Force Rule since 1968". Tesis para optar el grado de Doctor. Universidad de Miami. Gainesville, Florida.
- ÁLVAREZ, Guillermo, O.P.  
1996 "La orden dominicana en el Perú en el siglo XIX". *Revista Peruana de Historia Eclesiástica*. 5: 33-72. Cuzco.  
1998 "La orden dominicana en el Perú del siglo XX". *Revista Peruana de Historia Eclesiástica*. 6: 33-61. Cuzco.  
2001 "Archivos dominicos". *Revista Peruana de Historia Eclesiástica*. 7: 221-225. Cuzco.
- ANÓNIMO  
1992 *Hno. Noé Zevallos, F.S.C. Una historia de fidelidad*. Lima: Stella.
- APARICIO, Severo, O.M.  
1996a "Los mercedarios del Perú en el siglo XIX". *Revista Peruana de Historia Eclesiástica*. 5: 113-132. Cuzco.  
1996b "El deán Valdivia: en su época de religioso mercedario". *Revista del Archivo Arzobispal de Arequipa*. 3: 105-110. Arequipa.  
1998 "Los mercedarios del Perú en el siglo XX". *Revista Peruana de Historia Eclesiástica*. 6: 143-175. Cuzco.  
2001 "Archivos mercedarios del Perú". *Revista Peruana de Historia Eclesiástica*. 7: 155-182. Cuzco.
- ARENAS FIGUEROA, Mario  
1996 "Aportes para la biografía del deán Valdivia: el entorno familiar y el lugar de su nacimiento". *Revista del Archivo Arzobispal de Arequipa*. 3: 31-42. Arequipa.
- ARMAS ASÍN, Fernando (comp.)  
1999a *La construcción de la Iglesia en los Andes*. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú.
- ARMAS ASÍN, Fernando  
1999b "Sobre la unidad religiosa y la tradición: notas sobre el discurso católico ultramontano y militante y los inicios de la democracia cristiana". En Fernando Armas Asín (comp.). *La construcción de la Iglesia en los Andes*. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú, 432-457.

- 1999c "Iglesia, sociedad y política de 1950 a nuestros días: un esquema de interpretación histórica". En Fernando Armas Asin (comp.). *La construcción de la Iglesia en los Andes*. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú, 523-562.
- ARRÓSPIDE DE LA FLOR, César  
1979 "El movimiento seglar en los años 20". *Revista de la Universidad Católica. Nueva serie*. 5: 5-24. Lima.
- ASTIZ, Carlos A.  
1976 "The Catholic Church in the Peruvian Political System". En David Chaplin (ed.). *Peruvian Nationalism: A Corporatist Revolution*. New Brunswick, Nueva Jersey: Transaction, 454-479.
- BARTRA, Enrique, S.J.  
1971 "Trayectoria histórica de la Facultad de Teología de Lima". En *Libro anual. Facultad de Teología Pontificia y Civil de Lima*. Lima.
- BASADRE, Jorge  
1976 "La historia de las ideas en el Perú: un esquema histórico sobre el catolicismo ultramontano, liberal y social y democristiano". *Scientia et Praxis*. 11: 52-65. Lima.
- BEJARANO CHÁVEZ, Luis, F.S.C.  
1997 *La Salle en el Perú: 75 años (1922-1997)*. s.e.
- BENITO RODRÍGUEZ, José Antonio  
1996a "Experiencia religiosa del deán Valdivia". *Revista Peruana de Historia Eclesiástica*. 5: 223-259. Cuzco.  
1996b "Juan Gualberto Valdivia: deán de la catedral de Arequipa". *Revista del Archivo Arzobispal de Arequipa*. 3: 59-104. Arequipa.  
1997 "Cayma en la devoción popular". *Revista del Archivo Arzobispal de Arequipa*. 4: 79-102. Arequipa.  
1998-2000 "Bartolomé Herrera, maestro del Perú, obispo de Arequipa". *Revista del Archivo Arzobispal de Arequipa*. 5: 91-122. Arequipa.  
2001a "Archivo y biblioteca del Seminario de Santo Toribio de Lima". *Revista Peruana de Historia Eclesiástica*. 7: 73-113. Cuzco.  
2001b "El archivo y la biblioteca del Seminario de San Jerónimo de Arequipa". *Revista Peruana de Historia Eclesiástica*. 7: 115-151. Cuzco.

- BENZA, Gustavo  
1983 "Las tierras de los santos de las comunidades indígenas cuzqueñas y los cambios sociales en la región, 1890-1965". Tesis para optar el grado de Bachiller. Pontificia Universidad Católica del Perú. Lima.
- BORJA MEDINA, Francisco de, S.J.  
1999 "Los maynas después de la expulsión de los jesuitas". En Sandra Negro y Manuel Marzal (comps.). *Un reino en la frontera: las misiones jesuitas en la América colonial*. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú, 429-471.
- CAHIL, David P.  
1985 "Curas and Social Conflict in the Doctrinas of Cuzco, 1780-1814". *Journal of Latin American Studies*. 16: 241-276. Cambridge.
- CARDÓ, Andrés  
1998 "La Iglesia y la educación peruana en el siglo XIX". *Revista Peruana de Historia Eclesiástica*. 6: 227-260. Cuzco.
- CEHILA (Comisión de Estudios de Historia de la Iglesia en América Latina)  
1987 *Historia general de la Iglesia en América Latina*. 9 t. Salamanca: Sígueme, VIII (Perú, Bolivia y Ecuador).
- CELESTINO, Olinda y Albert MEYERS  
1981 *Las cofradías en el Perú: región central*. Madrid y Frankfurt: Iberoamericana Vervuert.
- CEP  
1984 *Vicente Hondarza: vivir y morir por los pobres*. Lima: CEP.
- CORTÁZAR VELARDE, Juan Carlos  
1997 *Secularización, cambio y continuidad en el catolicismo peruano*. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú y Centro de Estudios Regionales Andinos "Bartolomé de Las Casas".
- CUBAS, Ricardo  
2001 "El pensamiento y la labor peruanista de Bartolomé Herrera". En Francisco Rizo-Patrón; Ricardo Narváez; Rafael Sánchez-Concha y Ricardo Cubas. *Raíces católicas del Perú*. Lima: Vida y Espiritualidad, 109-163.

CUESTA, José Martín, S.J.

1984-1989 *Jaén de Bracamoros*. 5 vols. Lima: Studium.

DAMMERT BELLIDO, José

1979 "Diezmos en la provincia de Cajamarca: siglos XVIII y XIX". *Revista Teológica Limense* 13.3: 345-354. Lima.

1980 "Iglesia y Estado". *Revista Teológica Limense* 14.2: 131-135. Lima.

1981 "Luna Pizarro arzobispo de Lima". *Revista Teológica Limense* 15.2: 151-159. Lima.

1982a "Acerca de una interpretación histórica". *Histórica* 6.1: 109-115. Lima.

1982b "Luna Pizarro, incansable luchador por la Iglesia". *Revista Teológica Limense* 16.2: 227-237. Lima.

1988 "Las semanas sociales del Perú". *Revista Teológica Limense* 22.2: 201-206. Lima.

1996 "Diócesis peruanas en el siglo XIX". *Revista Peruana de Historia Eclesiástica*. 5: 9-32. Cuzco.

1998 "Conscripciones eclesiásticas". *Revista Peruana de Historia Eclesiástica*. 6: 9-32. Cuzco.

1999 "La teología en el siglo XIX". En Fernando Armas Asín (comp.). *La construcción de la Iglesia en los Andes*. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú, 389-421.

DIEZ HURTADO, Alejandro

2000 "Mi reino también es de este mundo: religión y política en Catacaos, Piura". En Manuel Marzal, S.J.; Catalina Romero y José Sánchez (eds.). *La religión en el Perú al filo del milenio*. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú, 353-380.

DIÓCESIS DE HUARAZ

1999 *Cien años de vida diocesana: 15 de mayo 1899-1999*. Lima.

EHEVARRÍA, Luis Germán

1985 "La Hermandad de San Martín de Porras y San Juan Macías, O.P., del Convento de Santo Domingo de Lima". Tesis de grado. Instituto Superior Pedagógico Marcelino Champagnat. Lima.

FERNÁNDEZ GARCÍA, Enrique, S.J.

2000 *Perú cristiano: primitiva evangelización de Iberoamérica y Filipinas, 1492-1660, e historia de la Iglesia en el Perú, 1532-1900*. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú.

FLEET, Michael y Brian SMITH

1997 *The Catholic Church and Democracy in Chile and Peru*. Notre Dame, Indiana: University of Notre Dame Press.

FUENTE, Ignacio de la

1990 "El seminario de Santo Toribio de Lima. Siglo XX". *Revista Teológica Limense* 24.2: 159-188. Lima.

GALDÓS RODRÍGUEZ, Guillermo

1996 "El deán Valdivia ante la historiografía arequipeña". *Revista del Archivo Arzobispal de Arequipa*. 3: 135-142. Arequipa.

GARCÍA JORDÁN, Pilar

1984 "¿Poder eclesiástico frente a poder civil? Algunas reflexiones sobre la Iglesia peruana ante la formación del Estado moderno (1808-1860)". *Boletín americanista*. 34: 45-74. Barcelona.

1988 "Las misiones orientales peruanas: instrumento de pacificación, control y tutela indígena (1840-1915)". *Canadian Journal of Latin American and Caribbean Studies*. 25: 89-105. Ottawa.

1991 *Iglesia y poder en el Perú contemporáneo 1821-1919*. Cuzco: Centro de Estudios Regionales Andinos "Bartolomé de Las Casas".

1992 "Reflexiones sobre el darwinismo social. Inmigración y colonización, mitos de los de los grupos modernizadores peruanos (1821-1919)". *Bulletin de l'Institut Français d'Études Andines*. 21: 961-975. Lima.

1997a "Catolicismo frente a liberalismo. Formación progresiva del nacional-catolicismo peruano". En Henrique Urbano (comp.). *Tradición y modernidad en los Andes*. Cuzco: Centro de Estudios Regionales Andinos "Bartolomé de Las Casas", 295-301.

1997b "Una proyección europea en América. Las misiones franciscanas en la Amazonía peruana: una perspectiva histórica". En VV.AA. *Europea: proyecciones y percepciones históricas*. Salamanca: Universidad de Salamanca, 107-132.

2000 *Cruz y arado, fusiles y discursos. La construcción de los orientes en el Perú y Bolivia*. Lima: Instituto Francés de Estudios Andinos e Instituto de Estudios Peruanos.

GÓMEZ ACUÑA, Luis

1999 "Iglesia y emancipación en el Perú: claves interpretativas (1808-1825)". En Fernando Armas Asín (comp.). *La cons-*

*trucción de la Iglesia en los Andes*. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú, 333-387.

GUALLART, José María, S.J.

1997 *El vicariato de San Francisco Javier del Marañón*. Lima: Centro Amazónico de Antropología y Aplicación Práctica.

GUERRA, Margarita

1994 "La República". En José Antonio del Busto (coord.). *Historia general del Perú*. 9 t. Lima: Editorial Brasa, VII, VII, IX.

1996 "El deán Valdivia y *Las revoluciones de Arequipa*". *Revista del Archivo Arzobispal de Arequipa*. 3: 143-159. Arequipa.

GUTIÉRREZ ARBULÚ, Laura

2001 "El Archivo Arzobispal de Lima". *Revista Peruana de Historia Eclesiástica*. 7: 51-58. Cuzco.

GUTIÉRREZ ARBULÚ, Laura; Juan Carlos GARCÍA CABRERA y Luis GÓMEZ

1995 *Guía del Archivo Arzobispal de Lima (1543-1899)*. *Historia, fondos documentales y reglamento*. Lima: Arzobispado de Lima.

GUTIÉRREZ, Ramón

1997 "La iglesia de Cayma. Una obra excepcional de la arquitectura arequipeña". *Revista del Archivo Arzobispal de Arequipa*. 4: 39-60. Arequipa.

HAMPE MARTÍNEZ, Teodoro

1989 *Historia de la Pontificia Universidad Católica del Perú (1917-1987)*. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú.

HERAS, Julián, O.F.M.

1983 *Los franciscanos y las misiones populares en el Perú*. Madrid: Cisneros.

1992 "Restauración y actividades de la orden franciscana en el Perú durante el siglo XIX". En Julián Heras O.F.M. *Aporte de los franciscanos a la evangelización del Perú*. Lima: Provincia Misionera de San Francisco Solano, 331-345.

1996 "Los franciscanos del Perú a partir del siglo XIX". *Revista Peruana de Historia Eclesiástica*. 5: 75-112. Cuzco.

1998 "Los franciscanos en el Perú en el siglo XX". *Revista Peruana de Historia Eclesiástica*. 6: 123-142. Cuzco.

1999 *Tres siglos de presencia franciscana en el departamento de Ancash*. Lima: Provincia Misionera de San Francisco Solano.

- 2001 "Principales archivos y bibliotecas de la orden franciscana en el Perú". *Revista Peruana de Historia Eclesiástica*. 7: 183-204. Cuzco.
- HURTADO GALVÁN, Laura  
1978 "Cusco, Iglesia y sociedad: el obispo Pedro Pascual Farfán de los Godos (1918-1933) en el debate indigenista". Tesis de Bachiller en Historia. Pontificia Universidad Católica del Perú. Lima.
- IDÍGORAS, José Luis, S.J.  
1980 "Reflexión sobre la Teología en el Perú". *Revista de la Universidad Católica*. Nueva serie. 7: 45-80. Lima.
- JUDD, Stephen P.  
1987 "The Emergent Andean Church: Inculturation and Liberation in Southern Peru, 1968-1986". Tesis de Doctorado. Graduate Theological Union. Berkeley, California.
- KLAIBER, Jeffrey, S.J.  
1980 *Independencia, Iglesia y clases populares*. Lima: Universidad del Pacífico.  
1981 "La escasez de sacerdotes en el Perú: una interpretación histórica". *Histórica* 5.1: 1-19. Lima.  
1983a "Los partidos católicos del Perú". *Histórica* 7.2: 157-177. Lima.  
1983b "The Catholic Lay Movement in Peru: 1867-1959". *The Americas* 40.2: 149-170. Washington D.C.  
1986 "The Battle over Private Education in Peru, 1968-1980: An Aspect of the Internal Struggle in the Catholic Church". *The Americas* 43.2: 137-158. Washington D.C.  
1988a *La Iglesia en el Perú: su historia social desde la Independencia*. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú.  
1988b [1980] *Religión y revolución en el Perú, 1824-1988*. Segunda edición. Lima: Universidad del Pacífico.  
1992 "Perú". En José Óscar Beozzo (ed.). *Cristianismo e iglesias de América Latina en vísperas del Vaticano II*. San José de Costa Rica: DEI, 153-163.  
1996 "El establecimiento de nuevos institutos religiosos en el Perú en el siglo XIX". *Revista Peruana de Historia Eclesiástica*. 5: 205-219. Cuzco.  
1997 *Iglesia, dictaduras y democracia en América Latina*. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú.  
1998 "Nuevos institutos religiosos en el Perú del siglo XX". *Revista Peruana de Historia Eclesiástica*. 6: 213-225. Cuzco.

- 1999a "Peru: Evangelization and Religious Freedom". En Paul Sigmund (ed.). *Religious Freedom and Evangelization in Latin America*. Maryknoll, Nueva York: Orbis Books, 253-268.
- 1999b "La Iglesia: 1930-1950". En Fernando Armas Asín (comp.). *La construcción de la Iglesia en los Andes*. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú, 493-521.
- 2000 "La Iglesia Católica y el poder político en el siglo XX". En Manuel Marzal S.J., Catalina Romero y José Sánchez (eds.). *La religión en el Perú al filo del milenio*. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú, 87-108.
- 2001 "El clero y la independencia del Perú". En Scarlett O'Phelan Godoy (comp.). *La Independencia del Perú: de los Borbones a Bolívar*. Lima: Instituto Riva-Agüero, 119-135.

LANDÁZURI RICKETTS, Juan, O.F.M.

- 1994 *Recuerdos de un pastor al servicio de su pueblo*. Lima: Realidades.

LARRAÑETA, Juan José

- 1998 "Las misiones dominicas de Puerto Maldonado". *Revista Peruana de Historia Eclesiástica*. 6: 63-79. Cuzco.

LASSEGUE, Juan Bautista, O.P.

- 1981 *Guía del investigador en el Archivo Arzobispal del Cuzco*. Lima: Banco Industrial del Perú.
- 2001 "Informe descriptivo del Archivo Arzobispal del Cuzco". *Revista Peruana de Historia Eclesiástica*. 7: 9-19. Cuzco.

LECAROS TERRY, Ana Teresa

- 2000 "El Señor de Muruhuay y el calendario de mayo". En Manuel Marzal, S.J., Catalina Romero y José Sánchez (eds.). *La religión en el Perú al filo del milenio*. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú, 409-432.

LITUMA, Luis

- 1963 "La Iglesia Católica en el Perú durante el siglo XX". En José Pareja Paz-Soldán (ed.). *Visión del Perú en el siglo XX*. 2 t. Lima: Studium, II: 473-523.

MÁLAGA NÚÑEZ-ZEBALLOS, Alejandro

- 1996 "La Universidad Nacional de San Agustín de Arequipa y uno de sus fundadores". *Revista del Archivo Arzobispal de Arequipa*. 3: 121-134. Arequipa.
- 1997 "La Virgen Candelaria del santuario de San Miguel Arcángel de Cayma". *Revista del Archivo Arzobispal de Arequipa*. 4: 61-78. Arequipa.

- 2001 "Manuscritos eclesiásticos de Arequipa: el Archivo Arzobispal". *Revista Peruana de Historia Eclesiástica*. 7: 59-73. Cuzco.
- MALONEY, Thomas  
1978 "The Catholic Church and the Peruvian Revolution: Resource Exchange in an Authoritarian Setting". Tesis de Doctorado. University of Texas. Austin, Texas.
- MARZAL, Manuel, S.J., Catalina ROMERO y José SÁNCHEZ (eds.).  
2000 *La religión en el Perú al filo del milenio*. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú.
- MOONEY, Mary H. y Walter C. SODERLUND  
1977 "Clerical Attitudes toward Political Development in Peru". *The Journal of Developing Areas* 12.1: 17-30. Macomb, Illinois.
- NIETO VÉLEZ, Armando, S.J.  
1978 *Historia del colegio de la Inmaculada*. Lima: Turística Perú.  
1980 "La Iglesia Católica en el Perú". En Juan Mejía Baca (ed.). *Historia del Perú*. 12 vols. Lima: Editorial Juan Mejía Baca, XI: 558-600.  
1996 "Los jesuitas del Perú en el siglo XIX". *Revista Peruana de Historia Eclesiástica*. 5: 163-184. Cuzco.  
1998 "Los jesuitas en el Perú (siglo XX)". *Revista Peruana de Historia Eclesiástica*. 6: 197-212. Cuzco.
- OCOLA ESPINOSA, Ariet  
1994 "Contra el presbítero don Mariano Arce". Transcripción de Ariel Ocola Espinosa. *Revista del Archivo Arzobispal de Arequipa*. 1: 179-191. Arequipa.  
1997 "Inventario del archivo parroquial San Juan Bautista de Characato". *Revista del Archivo Arzobispal de Arequipa*. 4: 283-246. Arequipa.
- OLIVEROS, Roberto, S.J.  
1980 *Liberación y teología: génesis y crecimiento de una reflexión, 1966-1976*. Lima: Centro de Estudios y Publicaciones.
- ORTIZ, Francisco Dionisio, O.F.M.  
1978 *Monografía del vicariato apostólico de San Ramón (Chanchamayo)*. Lima: Gráfica 30.
- OSORIO TORRES, Alberto  
2000 "Treinta años de cambios pastorales en Bambamarca, Cajamarca: 1963-1993". En Manuel Marzal, S.J.; Catalina Ro-

mero y José Sánchez (eds.). *La religión en el Perú al filo del milenio*. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú, 213-243.

PÁSARA, Luis

- 1986 *Radicalización y conflicto en la Iglesia peruana*. Lima: El Virrey.  
1989 "Peru: The Leftist Angels". En Scott Mainwaring y Alexander Wilde (eds.). *The Progressive Church in Latin America*. Notre Dame, Indiana: University of Notre Dame, 276-327.

PEÑA, Milagros

- 1995 "The *Sodalitium Vitae* Movement in Peru: A Rewriting of Liberation Theology". En William H. Swatos (ed.). *Religion and Democracy in Latin America*. New Brunswick, New Jersey: Transaction Publishers, 101-115.

PIKE, Fredrick B.

- 1978 "Religion, Collectivism, and Intrahistory: The Peruvian Ideal of Dependence". *Journal of Latin American Studies* 10.2: 239-262. Cambridge.

QUIROZ PAZ-SOLDÁN, Eusebio

- 1996 "La biografía del deán Juan Gualberto Valdivia a los doscientos años de su nacimiento". *Revista del Archivo Arzobispal de Arequipa*. 3: 43-57. Arequipa.  
1998-2000 "Mariano Ambrosio Cateriano; un clásico de la historia eclesiástica arequipeña". *Revista del Archivo Arzobispal de Arequipa*. 5: 123-159. Arequipa.

REGAN, Jaime, S.J.

- 2000 "La religión entre los chayahuita católicos de la Amazonia peruana". En Manuel Marzal, S.J., Catalina Romero y José Sánchez (eds.). *La religión en el Perú al filo del milenio*. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú, 381-408.

REY DE CASTRO LÓPEZ DE ROMAÑA, Jaime (ed.).

- 1985 *Testimonio de una generación: los social cristianos*. Lima: Universidad del Pacífico.

RICHTER PRADA, Federico, O.F.M.

- 1998 "La Provincia Franciscana de los Doce Apóstoles del Perú en el siglo XX". *Revista Peruana de Historia Eclesiástica*. 6: 81-121. Cuzco.  
2001 "Archivos franciscanos del Perú (Provincia de los Doce Apóstoles)". *Revista Peruana de Historia Eclesiástica*. 7: 205-219. Cuzco.

RIEDEL, Franz (coord.).

1999 *Una Iglesia en marcha con el pueblo. Prelatura de Sicuani: 40 años (1959-1999)*. Lima: Centro de Estudios y Publicaciones.

ROMERO, Catalina

1987 *Iglesia en el Perú. Compromiso y renovación (1958-1984)*. Lima: Instituto Bartolomé de Las Casas.

1989 "The Peruvian Church: Change and Continuity". En Scott Mainwaring y Alexander Wilde (eds.). *The Progressive Church in Latin America*. Notre Dame, Indiana: University of Notre Dame Press, 253-275.

2000 "Comunidades cristianas: vinculando lo público y lo privado". En Manuel Marzal, S.J.; Catalina Romero y José Sánchez (eds.). *La religión en el Perú al filo del milenio*. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú, 141-169.

RUBIO DE HERNÁNDEZ, Rosa Luisa

1980 "Acerca de las relaciones entre la Iglesia y el Estado peruano: presentación y documentos". *Revista de la Universidad Católica. Nueva serie*. 7: 109-135. Lima.

RUDA SANTOLARIA, Juan José

1995 "Las relaciones de la Iglesia Católica y el Estado Vaticano con el Perú". En *Los sujetos de derecho internacional: el caso de la Iglesia Católica y del Estado de la Ciudad del Vaticano*. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú, 281-326.

2000 "Relaciones Iglesia-Estado: reflexiones sobre su marco jurídico". En Manuel Marzal, S.J.; Catalina Romero y José Sánchez (eds.). *La religión en el Perú al filo del milenio*. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú, 59-86.

RUELAS VERA, Roberto

1995a "El pueblo de Puquina destruido por el ejército chileno". Transcripción de Roberto Ruelas Vera. *Revista del Archivo Arzobispal de Arequipa*. 2: 255-259. Arequipa.

1995b "Iglesia de Mollendo destruida por el ejército chileno". Transcripción de Roberto Ruelas Vera. *Revista del Archivo Arzobispal de Arequipa*. 2: 261-263. Arequipa.

SÁIZ, Odorico, O.F.M.

1993 *La restauración de la Orden Franciscana en el Perú en el siglo XIX*. Lima: Provincia Misionera de San Francisco Solano.

SÁIZ DIEZ, Félix, O.F.M.

1998 *Los colegios misioneros apostólicos de Propaganda Fide del Perú y su transformación en provincias*. Lima: Provincia Misionera de San Francisco Solano.

1999 *Padre Pío Sarobe: franciscano misionero ejemplar*. Lima: Provincia Misionera de San Francisco Solano.

SÁIZ DIEZ, Félix, O.F.M. y Julián HERAS, O.F.M.

1977 *La provincia misionera de San Francisco Solano del Perú*. Segunda edición. Madrid: s/e.

SALA Y VILA, Nuria

1993 "Gobierno colonial, Iglesia y poder en Perú, 1784-1814". *Revista Andina*. 21: 133-161. Cuzco.

1994 "Algunas reflexiones sobre el papel jugado por la Iglesia y el bajo clero en las parroquias de indios en Perú (1784-1812)". En Gabriela Ramos (comp.). *La venida del reino: religión, evangelización y cultura en América, siglo XVI-XX*. Cuzco: Centro de Estudios Regionales Andinos "Bartolomé de Las Casas", 339-362.

SÁNCHEZ PAREDES, José

2000 "El movimiento neocatecumenal: un camino en la Iglesia para una sociedad en crisis". En Manuel Marzal, S.J.; Catalina Romero y José Sánchez (eds.). *La religión en el Perú al filo del milenio*. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú, 171-212.

SPIER, Fred

1994 *Religious Regimes in Peru. Religion and State Development in a Long-Term Perspective and the Effects in the Andean Village of Zurite*. Amsterdam: Amsterdam University Press.

STROTMANN, Norberto, M.S.C.

1993 "Situación de la arquidiócesis de Lima según datos comparativos". *Revista Teológica Limense* 27.3: 349-372. Lima.

TIBESAR, Antonine, O.F.M.

1981a "Raphael María Taurel, Papal Consul General in Lima, Peru, in 1853. Report on Conditions in Peru". *Revista Interamericana de Bibliografía* 31.1: 36-39. Washington D.C.

1981b "The Suppression of the Religious Orders in Peru, 1826-1830, or the King versus the Peruvian Friars: The King Won". *The Americas*. 39: 205-239. Washington D.C.

1991[1953] *Comienzos de los franciscanos en el Perú*. Iquitos: Centro de Estudios Teológicos de la Amazonía (CETA) [Primera edición en inglés].

TINEO MORÓN, Melecio

1992 *La fe y las costumbres. Catálogo de la sección documental de capítulos (1600-1898): Archivo Arzobispal de Lima*. Cuzco: Centro de Estudios Regionales Andinos "Bartolomé de Las Casas".

TINEO MORÓN, Melecio y Juan Carlos GARCÍA CABRERA

1997-1998 *Vida eclesiástica. Perú colonial y republicano. Catálogos de documentación sobre parroquias y doctrinas de indios. Arzobispado de Lima, siglos XVI-XX*. 2 t. Cuzco: Centro de Estudios Regionales Andinos "Bartolomé de Las Casas".

TOVAR, Cecilia (ed.).

1982 *Dos obispos del sur andino: Luis Vallejos y Luis Dalle en el corazón de su pueblo*. Lima: Centro de Estudios y Publicaciones.

UYARRA CÁMARA, Benigno, O.S.A.

1996 "Los agustinos en el Perú del siglo XIX". *Revista Peruana de Historia Eclesiástica*. 5: 133-161. Cuzco.

2000 "Los agustinos en el Perú del siglo XX". *Revista Peruana de Historia Eclesiástica*. 6: 177-195. Cuzco.

2001 "Biblioteca y archivo del convento de Nuestra Señora de la Gracia de Lima". *Revista Peruana de Historia Eclesiástica*. 7: 227-237. Cuzco.

VARGAS UGARTE, Rubén, S.J.

1959-1962 *Historia de la Iglesia en el Perú*. 5t. Burgos: Imprenta de Aldecoa.

VEGA-CENTENO, Imelda

1993 *Pedro Pascual Farfán de los Godos, obispo de indios (1870-1945)*. Sicuani: Instituto de Pastoral Andina.

1999 "Iglesia y conflictos sociales en los Andes: indigenismo eclesiástico". En Fernando Armas Asín (comp.). *La construcción de la Iglesia en los Andes*. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú, 459-491.

VILLA CERRI, José

1982 "Clérigos regulares ministros de los enfermos, religiosos camilos, celebrando el IV centenario". *Boletín Especial de la Conferencia de Religiosos del Perú*. 52: 7-16. Lima.

VILLANUEVA URTEAGA, Horacio

1996 "Gamarra y los eclesiásticos del Cuzco". *Revista Peruana de Historia Eclesiástica*. 5: 185-203. Cuzco.

WYSOCZANSKI, Jaroslaw, Conv. O.F.M.

1991 *Cuando sale el sol nace la vida*. Lima: Salesiana.

ZAPATA DELGADO, Felipe Mario

1996 "El deán Valdivia y la mentalidad del colegio *Independencia Americana*". *Revista del Archivo Arzobispal de Arequipa*. 3: 111-120. Arequipa.